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Protagonismo 
ciudadano  
para nueva 
Constitución se 
vislumbra clave 
para salir de la 
crisis
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Gremios llaman a diálogo 
político urgente por la paz 

IRADE, ASECH, ASEXMA, CPC, CCHC, CORMA, PROTUR Y ASIPES, ENTRE OTROS

Los representantes de los principales gremios productivos de la Región llegaron a la Intendencia, 
preocupados por la violencia en la jornada del martes, que terminó con la gobernación y locales comerciales 
destruidos. Llaman a conformar un gran acuerdo por la paz, la justicia y una nueva Constitución. POLÍTICA PÁG. 5
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Comercio 
lamenta 
pérdida  
de locales 
en Galería 
AlessandriTeatro Biobío no sufrirá recortes 

en su presupuesto del próximo año
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El despertar de las humanidades y artes en la contingencia nacional
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la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

CONSTANZA ESCOBAR CÁRDENAS 
Directora de Escuela de Liderazgo  
Universidad San Sebastián

En las universidades, las hu-
manidades y las artes se ocu-
pan de investigar, crear y desa-
rrollar diferentes aspectos de 
las expresiones de la cultura 
local y universal. Es también 
misión de las humanidades y 
las artes, visibilizar las poten-
cialidades de los lenguajes de 
la literatura, la música, las ar-
tes visuales, escénicas y cine-
matográficas, para proponer 
lecturas críticas de la realidad, 
que permitan imaginar y rei-
maginar la experiencia de 
otros; cuestionar y reconfigu-
rar los lugares asignados a los 
cuerpos, las funciones y las 
competencias sociales.  

Desde hace tres semanas, 
Chile y sus instituciones se 
han visto interpelados directa 
y abruptamente por una gran 
movilización social, lo que ha 
generado en sus comunidades 
una sensación de sorpresa y 
amargura, pero también de 
esperanza: primero, la movili-
zación ha desatado un nivel 
de violencia, represión y abu-
so intolerables; segundo, este 
momento augura un cambio 
necesario y urgente.  

Para gran parte de la ciuda-
danía, la expresión “Chile 
despertó”, que circula en re-
des sociales y en las consig-
nas de los manifestantes, 
plasmadas en murales, lien-
zos y pancartas, cobra pleno 
sentido: si el país despertó es 
porque dormía, aletargado 
en un sopor tolerante frente a 
la escandalosa precarización 
de la gran mayoría de la po-
blación. Todo indicaba que 
era muy difícil revertir ese 
proceso, debido a la sistema-
ticidad de los abusos, cohe-
chos, estafas y colusiones que 
corrompían a nuestras insti-
tuciones y que nos hacían 
pensar que nada se podía ha-
cer al respecto. Poco a poco 
nos comenzamos a resignar 
frente a ello. Tal como dicen 
Nelson Schwenke y Marcelo 
Nilo: “Nos fuimos quedando 
en el silencio, nos fuimos per-
diendo en el tumulto, nos fui-
mos acostumbrando a acep-
tar lo que dijeran, … se nos 
fue pegando la avaricia y con 
ella también la injusticia”.  

Así, nuestra misión de in-
vestigadores, artistas y huma-

nistas se fue desdibujando, 
presionados a cumplir con la 
docencia asignada semestral-
mente y a alcanzar, a como 
diera lugar, los estándares de 
productividad académica, por 
medio de los cuales somos me-
didos por cuánto escribimos, 
dónde escribimos y cuánto 
nos leen, sin importar si aque-
llo contribuye a dar respuestas 
a los problemas de las comuni-
dades en que habitamos e in-
cluso con las que trabajamos. 
Sin importar tampoco si el co-
nocimiento producido se ma-
terializa a través de un soporte 
distinto a la escritura, por 
ejemplo, a través del sonido 
del lenguaje de la música, del 
canto coral, a través de la vi-
sualidad de la pintura, el gra-
bado, el mural, la novela gráfi-
ca, el relato audiovisual del 
cine documental o ficcional, o 
de la producción escénica que 
puede reunir a todos los len-
guajes en una sinfonía que, en 
la UdeC, no nos es ajena. 

Pero ya no más.  
Lo que acontece hoy en la 

calle es una alerta decidida y 
perentoria frente a la pérdida 

de rumbo. Entre otras cosas, 
es urgente volver a valorizar 
la producción de arte en 
nuestra Facultad, en nuestra 
Universidad, en la calle, pues 
es precisamente a través del 
arte que se genera un conoci-
miento que permite acceder 
a aquello que es elusivo de 
ponerse en palabras. En este 
sentido, resulta imperioso 
trabajar en el establecimien-
to de equivalencias entre 
productividad científica y 
producción de arte, asunto 
que ha sido objeto de debates 
antiguos en la institucionali-
dad nacional vigente y, pese a 
estar reconocidas en los Es-
tándares sobre productivi-
dad por comités de área de la 
Comisión Nacional de Acre-
ditación (CNA) -vigentes des-
de 2014-, aún no han sido in-
corporadas entre los crite-
rios de los sistemas de 
evaluación de nuestra Uni-
versidad, limitando la carre-
ra académica de muchos de 
nuestros colegas. 

Debemos avanzar juntos 
en cubrir estas brechas, en un 
marco de trabajo interdisci-

plinario, transparente y parti-
cipativo. Las comunidades 
que desarrollan su quehacer 
en torno a las humanidades y 
las artes en la Universidad de 
Concepción deben volver a re-
unirse para repensar y redefi-
nir su rol en el nuevo escena-
rio social que se están produ-
ciendo en el país. En este 
marco, el trabajo interdiscipli-
nario no debe ser sólo una de-
claración de intenciones al ar-
bitrio de los desafíos indivi-
duales, sino una práctica 
recurrente, debidamente in-
centivada y valorada en nues-
tro quehacer. Recordemos 
que las humanidades y las ar-
tes en la Universidad de Con-
cepción se instalan en una só-
lida tradición histórica, que 
hace visibles las claves para 
volver a experimentar ese vín-
culo con la ciudad y la Región, 
para aportar decididamente a 
los cambios que el país nos de-
manda hoy. 
 
Dra. Patricia Henríquez P. 
Directora Depto. de Español 
Fac.de Humanidades y Arte  
Universidad de Concepción

Hoy más que nunca necesita-
mos representantes que de-
muestren estar a la altura de lo 
que ocurre en el país, no pode-
mos seguir incitando al odio y 
destrucción, actos reprochables 
que en términos del filósofo Tho-
mas Hobbes sólo nos han condu-
cido a un estado de naturaleza. 

Ha sido vergonzoso ver como 
nuestros congresistas se ata-
can y agreden verbalmente, es 
pudoroso que los partidos po-
líticos se culpen unos a otros en 
vez de sesionar para resolver 
problemas reales. Esto significa 
que aún no han dimensionado 
lo que Chile vive, tanta es la 
desconexión que no se dan 
cuenta de la urgencia que exis-
te por restituir la paz y el orden 
centrándonos más que nunca 
en fortalecer la dignidad de los 
chilenos a través de políticas 
que aporten a la mejora de la 
calidad de vida de los más vul-
nerables.  

Necesitamos que nuestros re-
presentantes se conviertan en 
líderes, que den el ejemplo con 
su actuar y empaticen con los 
ciudadanos, pues no podemos 
olvidar que muchos problemas 
que hoy se discuten en las mar-
chas, protestas y cabildos po-
drían haber sido resueltos en el 
Congreso. Pero ¿en qué esta-
ban nuestros políticos mien-
tras se estaba gestando esta cri-
sis social?  

La sociedad se cansó de tener 
representantes que no cumplen 
con su deber y que después de 
más de 20 días no dan respues-
tas concretas a solicitudes 
como la reasignación del gasto 
público, con un fuerte incre-
mento del pilar solidario, mejo-
ra en pensiones y sistema de 
previsión y muchos otros te-
mas en que, por supuesto, ad-
quiere relevancia la reducción 
de la dieta y asignaciones par-
lamentarias, ajustándose a lo 

Es necesario que nuestros representantes  
se conviertan en líderes, que den el ejemplo 
con su actuar y empaticen con los 
ciudadanos, pues no podemos olvidar que 
muchos problemas que hoy se discuten en las 
marchas, protestas y cabildos podrían  
haber sido resueltos en el Congreso.

¿Dónde están  
los líderes?

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

ENFOQUE
que sugiere la Ocde, 20 veces el 
sueldo mínimo. Este es uno de 
los actos más significativos para 
los chilenos, pues implicaría 
que los políticos son capaces 
de demostrar con actos que lo 
que los lleva a estar en el Con-
greso es la vocación de servicio 
y no los intereses personales.  

También hemos visto como 
en las manifestaciones han sur-
gido líderes naturales, quienes 
están perdiendo la oportuni-
dad de aportar constructiva-
mente. Sería ideal que las perso-
nas que se reúnen a marchar 
también participen en las me-
sas trabajo o cabildos, demos-
trando genuino interés en cons-
truir propuestas para dar solu-
ciones a los problemas que 
hemos identificado.  

Ser líder no implica no equi-
vocarse, pero sí asumir nues-
tros errores con humildad y re-
dimirnos de ellos. Aún estamos 
a tiempo. 
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P
ara poner en el debido contexto 
las movilizaciones de los profeso-
res, tales jornadas no constituyen 
hechos inéditos, sino parte de 
una larga secuencia de protestas 
cuyo objetivo apunta a obtener 

de los sucesivos gobiernos nacionales la debi-
da atención a la calidad de la educación y a sus 
justas demandas gremiales y profesionales. 

La Reforma Educacional no ha terminado de 
satisfacer a los involucrados; es decir, a sus ac-
tores, profesores y alumnos, y a los padres y apo-
derados que observan el real impacto de la 
educación en sus hijos, sin mencionar a la so-
ciedad en su conjunto que ve en la educación 
la llave para el progreso del país. Según el Mi-
nisterio de Educación, parte del problema es 
una crisis de confianza hacia la preparación y 
los recursos para cumplir las metas proyecta-
das, así como también hacia la auténtica orien-
tación de tales metas relacionadas con el bie-
nestar de los ciudadanos y ciudadanas. 

Si es por evaluar el cumplimiento de metas, 
se observa que en nuestro país más del 60% de 
los niños y niñas de cuarto básico no alcanza 
los aprendizajes propuestos para su edad, situa-
ción que también sufre el 90% de los estudian-
tes más vulnerables de octavo básico. Al salir 
del colegio, el 41% no es capaz de comprender 
las instrucciones de un manual de uso, las con-
diciones que acepta al firmar un contrato o el 
interés que paga cuando pide un crédito, a pe-
sar de que, en la última década, se ha triplica-
do el gasto en educación. 

Desde diversas tribunas, dirigentes del ma-
gisterio y también estudiantiles han llamado a 
construir una nueva educación pública y a de-
tener el reiteradamente fallido intento de so-
luciones de coyuntura, que son evaluadas como 
pobres iniciativas que no resuelven los proble-
mas de fondo de la educación chilena. En tan-
to, una investigadora y Premio Nacional de 
Educación, si bien valora los proyectos de me-
joramiento, critica “el modo zigzagueante con 
el que se ha tratado a los docentes”. 

El Colegio de Profesores marcha nuevamen-
te. El Presidente del magisterio llama a termi-
nar con la “industria educativa” y a poner en el 
centro la recuperación de la educación como 
un derecho social, dejando de ser un bien de 
consumo, como ha sido caracterizada reitera-

damente por el Ejecutivo. Se busca, entonces, 
una educación pública de calidad, en todos sus 
niveles, para todos los chilenos y chilenas.  

No se trata de una lectura intencionadamen-
te distorsionada de la realidad; basta mirar al-
gunas cifras que muestran la gravedad de lo que 
viene ocurriendo: en las últimas décadas, la co-
bertura municipal del país pasó de 78%, en 
1981, a 36,5% en 2015; en 15 años, el sistema mu-
nicipal en Chile perdió 600 mil alumnos; en el 
mismo período, el sistema particular subvencio-
nado creció en 900 mil estudiantes. El factor cla-
ve en esa enorme migración es la elección de los 
padres, quienes buscan una educación de me-
jor calidad para sus hijos, situación que, a todas 
luces, constituye un derecho. Este año, en nues-
tra ciudad, con la entrada en marcha blanca del 
Sistema de Admisión Escolar en algunos nive-
les, el Liceo Enrique Molina Garmendia ha ma-
triculado apenas 347 estudiantes. Atrás quedó 
la época de gloria en que el prestigioso recinto 
de los años ochenta matriculaba más de 3 mil 
alumnos. 

Según datos de la Ocde, las profesoras y los 
profesores chilenos son los que más tiempo 
pasan en las salas de clases y cuentan con me-
nos tiempo para realizar otras actividades que 
no sea estar frente a los alumnos y alumnas; a 
lo anterior se suman las precarias condiciones 
laborales, las que no guardan ninguna relación 
beneficiosa respecto del número de horas con-
tratadas. Pese a ello, la gran mayoría de ellos 
muestra altos niveles de compromiso hacia su 
abnegada labor. 

La Constitución chilena no establece la edu-
cación de calidad como un derecho. Dado que 
pareciera que resulta evidente un cambio cons-
titucional en el siguiente período, tampoco cabe 
ninguna duda respecto a que esta circunstan-
cia merecerá una profunda reconsideración, 
teniendo en cuenta, además, que las reformas 
no han considerado el estatus socioeconómico 
que debería encontrarse asociado con la profe-
sión docente y que la demanda social ha pues-
to todos los temas relacionados con la educa-
ción de calidad como uno de los tópicos irrenun-
ciables para alcanzar una solución a la crisis que 
vive el país.

La Reforma 
Educacional no 
ha terminado 
de satisfacer a 
los 
involucrados; 
es decir, a sus 
actores, 
profesores y 
alumnos, y a los 
padres y 
apoderados 
que observan el 
real impacto de 
la educación en 
sus hijos, sin 
mencionar a la 
sociedad en su 
conjunto que ve 
en la educación 
la llave para el 
progreso.

EN EL TINTERO

Los estudiantes de entonces 
no eran los aristócratas que aho-
ra siguen estudios allí, sino jóve-
nes pobres, criados por curas ha-
rapientos y eternamente muertos 
de hambre, mediante turbios ma-
nejos conseguían financiamien-
to de esporádicas olimpíadas al-
cohólicas en las tabernas loca-
les, así que la conducta en general 

dejaba bastante que desear. 
En fin, a veces los co-
mienzos son modes-

tos. Cada vez mejor, 
la Universidad esta-

blece, en 1878, faculta-
des para las mujeres, las 

que fueron admitidas completa-
mente en 1920, un año más tarde, 
modestamente, que en la Univer-
sidad de Concepción, nacida un 
año antes de esa fecha. 

Cambiando lo que haya que 
cambiar, mutatis mutandis, esa 
universidad y la nuestra, como 
todas las otras que hacen las co-
sas en serio, tienen más en co-
mún de lo que se piensa. 

 
PROCOPIO

Las viejas historias 
de universidades

PARCIAL

Aunque no se conoce la fecha 
exacta de la fundación de la Uni-
versidad de Oxford, hay evidencias 
de su existencia en ese pueblo en 
1096, es así la universidad de ha-
bla inglesa más antigua del mun-
do y la segunda más longeva que 
sigue abierta. La universidad cre-
ció rápidamente desde 1167 cuan-
do Enrique II de Inglaterra usó el 
simple expediente de prohibir 
que los estudiantes ingle-
ses asistieran a la Uni-
versidad de París. 

Como consecuen-
cia de una descomunal 
gresca entre los estudiantes 
y los habitantes de Oxford, para 
conseguir residencias universita-
rias, algunos profesores se fueron 
a Cambridge, donde fundaron la 
que sería la Universidad de ese 
nombre. Además, el ambiente es-
taba muy revuelto por el asesina-
to de dos estudiantes acusados de 
violación en 1209, que resultaron 
ser inocentes. La Universidad fue 
entonces disuelta y reabierta en 
1214, recibiendo, en 1231, la car-
ta oficial de Universidad. 

El debido contexto  
de las movilizaciones 
de los profesores
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se barajan en el oficialismo: 
Congreso y Convención 
Constituyente. Oposición 
pide más audacia.

opciones
2

Si hubo un punto en donde 
hubo coincidencias fue en el 
llamado a condenar la 
violencia.

Acogen llamado 
presidencial

“ (Hay que) abrir el camino a 
una nueva Constitución, que 
nazca desde la ciudadanía y 
no desde instituciones que no 
tienen legitimidad”. 
Alejandro Navarro, senador.

“Se me hace 
incomprensible que 
después de 27 días no 
haya anuncios concretos”. 
Leonidas Romero, diputado 
RN del Distrito 20.

“Todos estamos de acuerdo 
en que debe haber paz, 
justicia social y nueva 
Constitución, pero para ello 
se debe escuchar al pueblo”. 
Gastón Saavedra, diputado PS.

Protagonismo ciudadano para 
nueva Constitución se vislumbra 
clave para salir de la crisis

EL DÍA DESPUÉS DEL LLAMADO DE UNIDAD DEL PRESIDENTE PIÑERA

Variadas reacciones generó el lla-
mado a la unidad y a la paz social del 
Presidente Sebastián Piñera, la no-
che del martes, después de una de las 
jornadas más violentas desde que se 
iniciaran las manifestaciones en todo 
Chile el sábado 19 de octubre. Fue, en 
contraste, una de las jornadas de ma-
yor movilización, al menos en Con-
cepción. De hecho, durante la maña-
na 15 cuadras llenas de personas 
marcharon entre calle Paicaví y Prat. 

No obstante, en su alocución al 
país, a través de cadena nacional, el 
Jefe de Estado sólo se centró en los 
desmanes (esa fue una de las críticas), 
tras un fallido intento por hacer vol-
ver a los militares a las calles, tal como 
lo confirmó el presidente nacional 
de RN, Mario Desbordes (“es eviden-
te que se analizaron todas las posibi-
lidades. No se podía descartar ningu-
na”, dijo al ser consultado por even-
tuales estados de emergencia y sitio). 

Ayer, ya con la cabeza fría, hubo de 
todo. El senador de Ñuble, Felipe 
Harboe (PPD), por ejemplo, dijo que 
“es hora del diálogo como forma de 
salida de la crisis, la reivindicación de 
la política por sobre la violencia de 
unos pocos”. 

En tanto, su colega del Bío Bío, 
Alejandro Navarro (PRO), afirmó 
que “la paz es sólo con una Asamblea 
Constituyente; la justicia es dejar de 
violar los derechos humanos y abrir 
el camino hacia una nueva Constitu-
ción, que nazca desde la ciudadanía 
y no desde instituciones que no tie-
nen legitimidad como el Congreso”. 

 
La voz del pueblo 

Y así como el diputado del PS, Ma-
nuel Monsalve, dijo no entender “por 
qué el presidente se demora en dar 
una salida política clara a esta crisis”, 
su correligionario del Distrito 20, 
Gastón Saavedra, dijo que el Presi-
dente perdió “la oportunidad de ha-
blarle claro al país”. 

“Todos estamos de acuerdo en 
que debe haber paz y justicia social. 
También debe haber un cambio a la 
Constitución, pero para ello se debe 
escuchar al pueblo y nos exigen que 
le devolvamos la voz, eso significa un 
plebiscito, donde decidan si quie-
ren o no una nueva Constitución y, 
además, de qué forma”, sostuvo. 

Igual de crítico fue el represen-
tante del RN, Leonidas Romero, 
quien reconoció su molestia y de-
cepción. “Se me hace incompren-
sible que después de 27 días no 
haya anuncios concretos en rela-
ción a las legítimas demandas ciu-

También fue crítica por colocar 
en la misma balanza los desmanes 
en espacios públicos, con viola-
ciones a los derechos humanos. 

Otro core, que reaccionó a los di-
chos del Presidente fue Patricio 
Lynch (RN). “Piñera le ha dado una 
nueva oportunidad a la paz y a la jus-
ticia social”, sostuvo. 

Recalcó que desde el primer mi-
nuto RN ha estado por los cambios, 
“sin cálculos pequeños (...) y está 
haciendo los mayores esfuerzos 
por sacar adelante una nueva le-
gislación social que alivie a nues-
tro pueblo”.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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una alternativa es una Convención 
Constituyente, tal como lo mani-
festó RN a través de una declara-
ción pública (con plebiscito de en-
trada y salida). 

“Puede ser una puerta de salida 
a la crisis social”, dijo Santibáñez, 
quien tampoco descartó un Asam-
blea Constituyente. Comentó que 
la UDI no debía cerrarse a esa po-
sibilidad e, incluso, trabajar en ello. 

La core del PC, Tania Concha, 
lamentó que el Mandatario ni si-
quiera se pregunte el por qué de las 
cosas. “Lamentablemente, no está 
en su ADN y ese es el problema (...). 
No está en condiciones de dar una 
solución a esta crisis y eso es gra-
vísimo”, opinó. 

dadanas, al parecer sus asesores 
solo le están contando lo que suce-
de después de las cuatro de la tar-
de”, sostuvo. 

El presidente regional de la DC, 
Nicolás Hauri, dijo que la apertura 
de Piñera a una nueva Constitu-
ción, debe ser una invitación a de-
finir el mejor mecanismo y, al mis-
mo tiempo, poder avanzar en una 
agenda social mucho más profun-
da. “Estamos a disposición de tra-
bajar con sentido de urgencia en 
esta nueva Constitución buscando 
el mecanismo adecuado”, sostuvo. 

 
Desde el Core 

El jefe de la bancada de la UDI en 
el Core, Luis Santibáñez, dijo que 

Representantes políticos  
apuntan a un plebiscito para 

que las personas voten si  
desean o no una nueva carta 

fundamental y bajo qué mecanismo.
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Organizaciones 
denuncian abusos del 
Estado ante misión ONU
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Por más de cinco horas, se 
reunieron ocho organizacio-
nes sociales y víctimas de 
apremios ilegítimos cometi-
dos por agentes del Estado, 
desde el pasado 19 de octubre 
en la Región. En el encuentro 
participaron agrupaciones de 
abogados, el colectivo de mé-
dicos autoconvocados y 
agrupaciones sociales , como 
una que trabaja en Santa Bár-
bara con comunidades ma-
puche o “lajunarebelde”, que 
reparte comida durante las 
manifestaciones. 

La visita de esta misión al 
Bío Bío fue coordinada por el 
Indh, la directora regional del 
organismo, Carolina Chang 
comentó que “se encuentra 
revisando la situación que 
existe en la Región. Están so-
licitando antecedentes a or-
ganismos públicos y priva-
dos para hacer las recomen-
daciones necesarias al Estado 
de Chile.  

Los organismos de la so-
ciedad civil presentes en esta 
cita fueron críticos con el rol 
que han jugado las policías 
durante la contención de las 
manifestaciones. La aboga-
da y académica de la Univer-
sidad de Concepción, Amaya 
Álvez, explicó que los proce-
dimientos policiales no se 
han ajustado al protocolo.  

“Nosotros hemos visto vul-
neraciones estructurales, una 
mirada poco protectora de 
los derechos fundamentales 
por parte de las autoridades 
y las propias policías. Lo que 
nos preocupa mucho es que 
esto no es aislado y vemos 
que no hay garantías por ello. 
La inmensa mayoría de las 
lesiones van a la parte supe-
rior del cuerpo, del tórax ha-

cia arriba, eso demuestra que 
se quiere impactar el rostro y 
demuestra una criminaliza-
ción de la manifestación so-
cial”, comentó. 

En tanto, su par, el también 
académico Juan Álvarez, a 
cargo del área de infancia de 
la Oficina de Apoyo Ciudada-
no, aseguró que durante los 
últimos días han visto una se-
rie de vulneraciones a los de-
rechos fundamentales. “He-
mos visto agresiones, perso-
nas lesionadas por balines, 
uso indiscriminado de bom-
bas lacrimógenas, tanto por el 
efecto de los gases como por 
disparos de ellas, hemos vi-
sualizado detenciones que 
rondan la ilegalidad y casos 
concretos de personas agredi-
das por policías fuera de cual-
quier protocolo y que no han 
tenido la asistencia necesa-
ria”, manifestó. 

También estuvieron pre-
sentes dirigentes de los traba-
jadores públicos, como Pavel 
Guíñez de la Fenpruss de Tal-
cahuano, quien acusó restric-
ciones en la entrega de infor-
mación y que incluso han te-
nido que recurrir a la Ley de 
Transparencia para acceder a 
datos como la cantidad de le-
sionados. “Nosotros hemos 
recibido amenazas como di-
rigentes. A nosotros no nos 
entregan información sobre 
los pacientes que llegan con 
lesiones oculares, es a través 
de los catastros de los pro-
pios médicos que tenemos ci-
fras, son cerca de 285 perso-
nas, de ellas 10 han tenido 
traumas oculares”, indicó. 

La misión de la ONU que 
llegó al Bío Bío también reci-
bió a las víctimas de presun-
tos apremios ilegítimos.

IRADE, ASECH, ASEXMA, CPC, CCHC, CORMA, PROTUR Y ASIPES, ENTRE OTROS

Gremios de Bío Bío llaman 
a diálogo político urgente 
por la paz y la unidad

FOTO: LUKAS JARA M. 

Los representantes de los 
principales gremios productivos 
de la Región llegaron a la 
Intendencia, preocupados por la 
violencia en la jornada del martes, 
que terminó con la gobernación y 
locales comerciales destruidos. 
Llaman a conformar un gran 
acuerdo por la paz, la justicia y 
una nueva Constitución.

Mucho había en común en 
los rostros de los dirigentes 
gremiales que, pasadas las 17 
horas de ayer, se reunieron con 
el intendente Sergio Giaca-
man. Preocupación, impoten-
cia y, por qué no, temor. Pero, 
sobre todo, se percibían las ga-
nas compartidas de contribuir, 
de hacer un aporte con miras 
a dar soluciones ante el estalli-
do social que comenzó hace 
poco menos de un mes en Chi-
le y que el martes registró una 
de sus jornadas más violentas 
en Concepción, con la imagen 
de la Gobernación Provincial 
incendiada. 

Si bien se trató de una reu-
nión casi improvisada (se deci-
dió después de conversaciones 
informales, por teléfono o 
Whatsapp, entre los directivos, 
y se anunció recién después de 
las 15 horas), a juicio de los asis-
tentes, esto no le restaba el ca-
rácter de urgente.  

En el salón del 4 piso del Go-
bierno Regional, los presiden-
tes de Asech, Asexma, Asipes, 
la Cámara de la Producción y el 
Comercio de Bío Bío, Corma, 
la Cámara Chilena de la Cons-
trucción de Concepción, Irade 
y Protur, se reunieron con el in-
tendente Sergio Giacaman, 
quien los recibió junto a los se-
remis de Economía y Desarro-
llo Social, entre otros integran-
tes de su equipo. 

Allí, los representantes gre-
miales hicieron un llamado ur-
gente para que líderes políti-
cos del país y en especial de 
nuestra región, estuvieran dis-
ponibles para lograr este 
acuerdo con generosidad, 
apertura y diálogo. 

Patricia Palacios, presidenta 
de Irade, comentó a la salida de 
la reunión que ante la doloro-
sa destrucción que se ha produ-
cido en el centro penquista, y 
que ayer incluyó un incendio 
intencional en la Gobernación 
Regional, era importante ha-
cer gestos que apuntaran a fo-
mentar los grandes acuerdos. 

“Acogemos el llamado del Pre-
sidente para conformar un 
gran acuerdo por la paz, la jus-
ticia y una nueva Constitución”, 
recalcó. 

Puso énfasis en que las per-
sonas están primero y que la 
primera preocupación debe ser 
garantizar su seguridad. Tam-
bién, se mostró muy preocu-
pada por el impacto económi-
co que se proyecta. “No va a ser 
fácil salir de la crisis que se nos 
viene”, reconoció. 

En la reunión, los represen-
tantes gremiales apuntaron 
que Concepción no aguan-
taría otra jornada con la vio-
lencia de la del martes. “La 
Gobernación Provincial es 

un símbolo de agresión vio-
lenta a la Democracia que 
nos duele a todos, pues en 
estos edificios reside la insti-
tucionalidad y el Estado de 
Derecho del país”. 

Betsy Concha, presidenta 
regional de la Asociación de 
Emprendedores de Chile, 
Asech, recalcó la importancia 
de defender la democracia, 
aludiendo al incendio de la Go-
bernación, símbolo local del 
Estado de Derecho. “No se 
puede construir el país con un 
clima de violencia. Los em-
prendedores llamamos a tra-
bajar de manera colaborativa 
y a defender la paz”, dijo. 

Por su parte, Ricardo Gouet, 

presidente de la CPC Bío Bío, 
reiteró el apoyo de los gremios 
al intendente para buscar las 
mejores soluciones para las de-
mandas sociales de la ciuda-
danía, pero también para man-
tener la paz. 

A la salida de la cita, manifes-
taron su deseo de contribuir 
desde el mundo privado a aco-
ger e impulsar la agenda social 
que se le propondrá al país para 
comenzar a transitar en un Chi-
le con mayor igualdad y me-
nos privilegios. 

Los representantes gremia-
les aprovecharon de condenar 
los hechos de violencia, de 
todo tipo ocurridos en el país 
en los últimos días y aboga-
ron por el inmediato restable-
cimiento de la convivencia de-
mocrática, el respeto por los 
derechos humanos de todos 
los habitantes. “Debemos unir-
nos todos en paz al proceso 
de un mejor país que toda la 
ciudadanía ha emprendido”, 
reiteró Patricia Palacios. 

En el encuentro también 
participaron los presidentes de 
la CChC, Felipe Schlack; de Asi-
pes, Macarena Cepeda; y de 
Corma, Jorge Serón; la gerente 
de Irade, Carolina Parada; y el 
representante del turismo, el 
empresario Paul Esquerré.

Francisco Bañados P. 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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HUBO 12 PUNTOS DE ATAQUE AL MISMO TIEMPO

Tras la jornada que se vivió el 
martes en Concepción quedó claro 
que el llamado a la Paz, que conti-
nuamente ha realizado el Gobierno, 
resultó estéril, pues a las barricadas, 
saqueos y desórdenes, que se han 
vuelto habituales en el centro, aho-
ra se sumó el incendio de edificios 
gubernamentales. 

La Gobernación provincial, la Se-
remi de Educación y la Superinten-
dencia del ramo y el Centro Médico 
de Carabineros fueron blanco del 
fuego generado por grupos de cer-
ca de 400 manifestantes que, clara-
mente, superaron en número a los 
no más de 70 efectivos policiales 
que intentaban controlar la situa-
ción en el casco urbano penquista. 

Rodrigo Yévenes, director regio-
nal de la Superintendencia de Edu-
cación, presenció el momento en 
que un grupo de personas ingresa-
ron a la repartición. “Abrieron nues-
tras rejas, las protecciones y vanda-
lizaron todo el primer piso donde 
estaba la sección de denuncias, se 
perdió mucho material porque tam-
bién quemaron una parte de esta 
sección”, dijo. 

Los privados también resultaron 
con daños por incendio, tal como 
fue el caso de siete locales de la Ga-
lería Alessandri, que tuvo origen en 
la Gobernación, se sumó el de una 
farmacia Cruz Verde, ubicada en 
Janequeo con San Martín, que puso 
en riesgo a toda la comunidad del 
edificio Plaza del Arco, compuesta 
en un 80% por adultos mayores, lo 
que obligó el desalojo. 

“Tuve mucho miedo, soy vieja, no 
tengo fuerzas para escapar en caso 
de algo y lo peor de todo era ver 
cómo hacían desastres y no había 
ningún policía en el lugar”, aseveró 
María Lorca, vecina del inmueble. 

El mall del Centro también fue 
vandalizado, desconocidos ingre-
saron al lugar destruyendo mampa-
ras de seguridad que se habían ins-
talado como defensa, ingresaron 
hasta una bodega de la tienda Bels-
port, así como de otros locales co-
merciales, lo que obligó al cierre 
completo del centro comercial, in-
cluido el supermercado Jumbo que 
en días anteriores había funciona-
do hasta pasadas las 15:00 horas. 

La automotora Aubele, ubicada 
en Colo Colo entre O’Higgins y San 
Martín, también resultó dañada en 
sus oficinas. Eso sí, fue la propia co-
munidad la que impidió a encapu-
chados romper la veintena de vehí-
culos que había en el lugar, pues, a 
pesar de estar a sólo una cuadra de 
la Octava Zona de Carabineros, per-

FOTO: LUKAS JARA M.

Carabineros aseguró que saqueadores están organizados, 
incluso, con herramientas para ingresar a inmuebles.  
Llaman a la población a no tomar justicia por sus manos.

cifra que llega a 90 desde el inicio 
del estallido social en Concepción.  

Si bien Piva no reconoció que las 
fuerzas policiales hayan sido su-
peradas en número por quienes 
participaron de las manifestacio-
nes violentas del martes, sí detalló 
que, tanto en Tribunales como en 
la Plaza Independencia, habían 
grupos de más de 3.000 personas 
que realizaron desórdenes y altera-
ron el orden público, contabilizan-
do más de 12 puntos que atender 
al mismo tiempo, a lo que se suman 
en promedio 250 llamadas al fono 
133 por hora. 

En cuanto al reingreso de efec-
tivos en retiro, anunciado por el 
Presidente Sebastián Piñera, Piva 
afirmó que aún están estudiando 
el tema. 

Lo que sí está claro es la estrate-
gia que usarán hoy ante el primer 
aniversario de la muerte de Cami-
lo Catrillanca, con un despliegue 
intenso, buscando que la comuni-
dad se sienta tranquila. Piva asegu-
ró que tendrán un despliegue am-
plio durante las 24 horas de hoy. 

 
Organizados 

El capitán Juan Manuel Payeras, 
comisario (s) de la Primera Comi-
saría de Concepción, afirmó que 
están trabajando con patrullas an-
tisaqueos con las que han logrado 
detener a 23 personas en total, de 
los cuales, la mayoría están relacio-
nados con los saqueos a la Farma-
cia Cruz Verde y a Belsport. 

Detalló que los sujetos implica-
dos en los hechos estarían organi-
zados, pues, por ejemplo, en el caso 
Belsport llegaron premunidos al 
lugar de herramientas, incluidos, 
chuzos para derribar las cortinas 
de seguridad y, además, porque 
usan las barricadas para impedir 
el paso de vehículos policiales, lo 
que les da más tiempo para come-
ter el ilícito. 

Explicó que el trabajo que reali-
zan las patrullas antisaqueos se 
efectúa en forma coordinada con 
Fuerzas Especiales, quienes llegan 
primero al lugar para dispersar a 
los manifestantes. 

Payeras recalcó que ningún ciu-
dadano puede usar armas de fue-
go en las calles y que en caso de 
emergencia deben llamar a Cara-
bineros, pudiendo sólo retener a 
quien esté realizando un delito 
hasta la llegada de la policía uni-
formada, pero evitando generarle 
daños, pues eso podría implicar 
detenciones.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Incendios a edificios 
públicos y 53 detenidos 
dejó jornada del martes
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tanto el municipio de Concepción como el 
de Talcahuano decidieron suspender las cla-
ses en los establecimientos públicos produc-
to de la situación que se vive en la zona. 

En el caso de Concepción, se retomarían 

el lunes, mientras que en Talcahuano el vier-
nes, aunque podría modificarse, pues se 
evalúa a diario. 

Ambos municipios continuarán entregando 
la alimentación a menores.

Suspenden clases en Concepción y Talcahuano
FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

sonal policial se presentó en el lugar 
sólo 20 minutos después. 

Producto del grave nivel de daños, 
el intendente Sergio Giacaman afir-
mó que están trabajando en las que-
rellas, basados en la Ley de Seguri-
dad del Estado. “Hemos presentado 
100 querellas, logrando cerca de 80 
personas detenidas, cerca de 10 es-
tán en prisión preventiva”. 

En la misma línea, buscando lle-
gar a un mayor número de deteni-
dos, la PDI habilitó un número de 
whatsapp +56956988184 para rea-
lizar denuncias, al que han llegado 
videos y denuncias que aportan al 
proceso investigativo. 

 
Múltiples emergencias 

Benjamín Piva, coronel de Ca-

rabineros, prefecto de Concepción, 
detalló que producto de las mani-
festaciones violentas se detuvo a 53 
personas, 23 de ellas por robo en 
lugar no habitado, es decir, saqueo 
y el resto por desórdenes. 

Además, destacó que producto 
de los enfrentamientos resultaron 
21 efectivos de la policía uniforma-
da lesionados de diversa gravedad, 
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Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13:30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

CRISIS PREVISIONAL 
Y SOCIAL

Chile pasa por una profunda crisis social y 
la delincuencia desatada ha dejado en segun-
do plano las masivas marchas de compatrio-
tas que buscaban legítimos cambios para el 
país, siendo una de las demandas más impor-
tantes -o la más importante- la mejora a las 
pensiones. 

Desde iniciadas las movilizaciones se han 
conseguido significativos avances, siendo el 
más relevante el que plantea separar en dis-
tintos proyectos la reforma previsional: por un 
lado, priorizando la mejora del pilar solida-
rio en un primer proyecto, y en un segundo 
proyecto todo lo asociado a mejoras del pi-
lar contributivo, con lo que la discusión pue-
de llevar un mayor tiempo de debate. 

En lo particular, respecto al pilar solidario, 
se mejoró la propuesta inicial de un 10% a un 
20%, y una mejora adicional para los mayo-
res de 75 años para 2021 y 2022. 

Respecto al pilar contributivo, también el 
proyecto original se abre a dar cabida a las 
propuestas planteadas desde la oposición, 
partiendo por crear un sistema de reparto en 
donde un 2% de la cotización adicional vaya 
directamente a mejorar las actuales pensio-
nes, o bien, una segunda iniciativa relaciona-
da a la creación de un seguro de longevidad 
-propuesta por Guillermo Larraín, ex Superin-
tendente de Pensiones- que tiene la gran vir-
tud de ser apoyada por la Democracia Cris-
tiana, y muchos expertos técnicos en mate-
ria previsional. 

Ambas medidas sí o sí mejorarán las pen-
siones contributivas en el corto plazo. Sin em-
bargo, es imperioso ser riguroso en la soste-
nibilidad económica de cada una en el largo 
plazo, en donde la propuesta del seguro de 
longevidad toma una mayor respuesta a ese 
tema. 

Lo importante de las dos iniciativas es que 
tienen un alto grado de solidaridad desde 
quienes cotizan activamente hacia los pensio-
nados, por lo que cumplen un objetivo inicial 
de que los actuales cotizantes financien me-
jores pensiones. 

También es imperioso ser responsables 
con las expectativas de cuánto mejorarán las 
pensiones, pues en ningún caso se duplica-
rán o triplicarán, pero sí se podrán aumen-
tar en un 20% o 25%, o inclusive un poco más 
si el Gobierno entrega alguna propuesta 
adicional. 

Esperemos que las propuestas previsiona-
les sean de unión y no de más división, y eso 
solo depende de nuestra clase política, la que 
debe estar a la altura de la crisis social por la 
que atravesamos.  

Mayor profundidad sobre los puntos men-
cionados, hoy en nuestro programa radial Pre-
visión y Finanzas Personales.

Seremi Fernando 
Peña: “Temí por 
mi vida”

EDIFICIO QUEDÓ INHABITABLE

Minutos de terror vivió el se-
remi Fernando Peña, cuando 
en horas de la tarde del martes, 
una turba de encapuchados in-
gresó al edificio que alberga la 
Seremi de Educación desde el 
año 2006 y provistos de ele-
mentos inflamables prendie-
ron fuego al inmueble con él 
dentro. 

“Yo estaba en mi oficina, fue-
ron momentos muy tensos, 
temí por mi vida, fue cosa de 
minutos, no más de cinco, 
cuando se armó una barricada 
en el edificio frente a la salida de 
vehículos, en ese intertanto una 
turba botó la reja, suben enca-
puchados por las escaleras, nos 
vemos en un momento ence-
rrados y junto con mi conduc-
tor nos escondemos en la esca-
lera de emergencias, hasta que 
llegó Carabineros”, explicó. 

En ese momento, mientras 
estaban escondidos en la esca-
lera, se desató un incendio en el 
segundo piso, donde se en-
cuentra la provincial de educa-
ción. “Felizmente, no costó nin-
gún daño físico o algo que la-
mentar, a excepción del 
guardia que fue golpeado y 
amedrentado por cuatro enca-
puchados, quienes con golpes 
de pies y manos lo redujeron”, 
manifestó. 

En cuanto a cómo quedó el 
edificio, el seremi Peña sostuvo 
que “el edificio quedó inhabita-
ble, hubo dos plantas con afec-
tación importante, por lo tan-
to, vamos a ver cómo reanuda-
mos el trabajo de la Seremi”. 

Al mismo tiempo, agregó que 
“vamos a poner las querellas 
respectivas, por lo que ahora 
estamos viendo qué podemos 
rescatar, como por ejemplo, re-
gistros curriculares y docu-
mentación respectiva a las es-
cuelas y colegios”. 

En cuanto a dónde funciona-
rán, comentó que “la jefatura 
estará operando desde un edi-
ficio relacionado y en cuanto a 
los otros funcionarios se eva-

FOTO: LUKAS JARA M.

El seremi de Educación se 
encontraba en el edificio junto a 
su chofer, cuando una turba 
ingresó y prendió fuego con ellos 
dentro.

cendio de la Seremi regional y 
el saqueo a la Superintendencia 
de Educación. “Estos daños 
afectan el corazón del Ministe-
rio, dificultando nuestra labor 
de servicio a toda la comunidad 
educativa”, sentenció.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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Tarifa de transporte público no sufrirá variaciones en la Región
que implica un beneficio 
para todos. 

En tanto, el seremi del 
ramo, explicó que el cálculo 
de la tarifa se hace en base a 
un polinomio que incluye va-
lor del petróleo, neumáticos 
y mano de obra. “Los indica-
dores subieron este mes, la 
tarifa debía subir $10 pesos y 
el Gobierno preocupado por 
lo que significa el costo para 
las personas hizo un trabajo 

Considerando que el 
transporte público cumple 
un rol clave para la gente y el 
funcionamiento de las ciu-
dades, el intendente Sergio 
Giacaman, junto al seremi 
de Transportes, Jaime Ara-
vena, dieron a conocer que la 
tarifa adulto no subirá en la 
Región. 

Giacaman destacó que 
gracias al trabajo con el gre-
mio se logró evitar el alza, lo 

luará, por lo pronto, seguirán 
en sus casas mientras busca-
mos otra espacio”. 

A su vez, calificó como ver-
gonzosa la acción delictual que 
acabó con el edificio. “Lamen-
tamos a quienes están detrás 
de este tipo de incidentes que 
son vergonzosos, no sólo para 
quienes trabajamos en el servi-

cio público, sino que a la gran 
mayoría de los ciudadanos, son 
hechos que tienen que llamar 
a repudiar y avergonzarnos, ya 
que son hechos contrarios a la 
democracia”. 

Desde Santiago, en tanto, la 
Ministra Marcela Cubillos la-
mentó los hechos de violencia 
vividos que derivaron en el in-

entre las empresas y asocia-
ciones para conseguir que 
esa alza no se traduzca a los 
usuarios desde el 15 de no-
viembre al 15 de diciembre”. 

Detalló que la diferencia 
económica que podría darse 
para los empresarios de los 
buses será compensada por 
el Ministerio, lo que, según 
dijo, se mantendrá todo el 
tiempo que sea necesario fi-
nanciado a través del fondo 

espejo del Transantiago. 
Alejandro Riquelme, presi-

dente de la Asociación de 
Buses Licitados del Gran 
Concepción, dijo que tal 
como se hace en Santiago se 
puede palear la tarifa en re-
giones. “Lo que buscamos es 
acoger la demanda, como es 
la igualdad en regiones”, dijo 
y agregó que también se con-
gelará la tarifa para adultos 
mayores.
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prisión preventiva, se  
trata de un hombre de 61 
años, que fue descubierto  
in situ en la gobernación.

Detenido se 
encuentra en

INTENDENTE GIACAMAN LLAMÓ A CONDENAR LA VIOLENCIA Y EL ATENTADO CONTRA EL HISTÓRICO INMUEBLE

La tarde del martes fue la jorna-
da más violenta de las más de tres 
semanas de manifestaciones en la 
capital penquista, el discurso de las 
autoridades llamaba a que todo es-
taba bien y bajo el control de las 
policías, pero el ataque a la Gober-
nación Provincial, entidad encarga-
da de coordinar la seguridad en la 
provincia, dejó en claro que ello no 
está resultando. 

La quema intencional del edifi-
cio patrimonial que se levantó 
frente a la plaza de la Independen-
cia, luego del terremoto de 1939, 
deja en evidencia que la situación 
está tomando ribetes tan peligro-
sos como delicados. 

Consultado por esta situación y 
por la evaluación de la gestión del 
gobernador Robert Contreras,  el 
intendente Sergio Giacaman puso 
paños fríos. “No es el momento de 
cuestionar los roles, yo más bien 
pondría el foco en condenar la vio-
lencia, convocando a la paz y la 
justicia”, dijo. 

Giacaman enfatizó en que “la vio-
lencia es la  que está generando la 
destrucción, Carabineros y la PDI 
no son los culpables del exceso de 
violencia, por lo que seguiremos 
haciendo nuestros esfuerzos para 
que la violencia termine, no car-
guemos en la policías las culpas”. 

 
El incendio 

Sindicado como el responsable 
del incendio, se encuentra en pri-
sión preventiva un hombre de 61 
años. Según precisó el jefe regional 
de la Policía de Investigaciones, Ser-
gio Claramunt, “hay evidencia que 
lo sindica  iniciando el segundo foco 
de incendio al interior del edificio. 
Cuenta con antecedentes policiales, 
por uso de arma y amenazas a Ca-
rabineros”. 

En cuanto a cómo se gestionó su de-
tención, el prefecto inspector acotó 
que “esta se efectuó en un lugar segu-
ro al área donde se ejecutó el delito”. 

El hombre que se será formaliza-
do este viernes. “Él se allanó a pres-
tar declaración, indicó que estaba 
en el lugar, pero que no participó di-
rectamente, lo que es contrario a 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Quince mil solicitudes de residencia y seis mil títulos de dominio se quemaron. Según precisó el 
intendente Giacaman, se está trabajando en recuperar la mayor cantidad de información.

que está evaluando las querellas 
contra quienes resulten responsa-
bles, invocando la Ley de Seguri-
dad del Estado. 

“Ver personas que están dispues-
ta a usar la violencia para destruir 
lugares tan relevantes, que más que 
espacios físicos, son lugares que es-
tán al servicio de las personas, que 
al quemarla se produce un impac-
to muy profundo para las personas. 
Hay más de 15 mil personas que es-
tán realizando sus tramites de resi-
dencia en la oficina de extranjería, 
hay otros asociados a titulo de do-
minio en Bienes Nacionales, alrede-
dor de 6 mil documentos, entonces 
es un dolor que afecta a muchas 
personas de la Región”, sostuvo. 

Querellas que se sumarán a las de 
Bienes Nacionales, “por incendio, 
por destrucción de documentación 
pública y por atentar contra la inte-
gridad de nuestros funcionarios”, 
contó el seremi Sebastián Abudoj. 

Esto, según estimó, porque “esta 
minoría radicalizada que ha se-
guido ejerciendo la violencia con-
tra Concepción, la que condena-
mos, por lo que las acciones lega-
les no son solamente por el 
edificio, sino por el atentado con-
tra los sueños de miles de vecinos 
que se atienden en nuestro servi-
cio, de los puestos de trabajo de 
nuestros funcionarios y contra la 
fuente de trabajo de los locatarios 
de la galería Alessandri”. 

Por su parte, el seremi de Desa-
rrollo Social, Alberto Moraga, ase-
guró que si bien los daños sufridos 
en su piso sólo fueron a nivel de 
ventanas, las que rompieron los an-
tisociales, a raíz del fuego y el agua 
de Bomberos para apagar el incen-
dio, “el principal daño es a las per-
sonas que vienen por beneficios 
sociales. Hoy estamos respaldando 
los archivos para que ellos no se 
vean afectados”. 

Y si bien por primera vez en casi 
un mes de movilizaciones sociales, 
el gobernador Contreras no dio de-
claraciones a la prensa, sí se reunión 
con su equipo para transmitirles 
calma y aplomo en horas difíciles.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Incendio a la Gobernación:  presunto 
responsable será formalizado el viernes

llegar al lugar, que estuvo siendo 
atacado por cerca de 20 minutos. 
“Había una variable muy impor-
tante, en el interior se encontraban 
dos civiles y teníamos que tener se-
guridad del lugar en que se encon-
traban, cómo abordar, cómo in-
gresar y que el ingreso fuera segu-
ro, tanto para el personal de 
carabineros como también para 
las personas que se estaban mani-
festando de manera violenta con-
tra carabineros, había que planifi-
car tácticamente”. 

Agregó que “tuvimos mas de 12 
puntos sensibles que atender apar-
te de tribunales y la plaza Inde-
pendencia y otros lugares, hemos 
atacado todos los puntos focales 
donde la comunidad ha pedido el 
auxilio de carabineros, lo más se-
guro es que hayamos estamos en 
otro punto”. 

A su vez, señaló que la gran can-
tidad de manifestantes, fue un 
problema grande a enfrentar. “La-
mentamos lo ocurrido con el edi-
ficio de la gobernación, hay que 

destacar que una vez que se inicia 
el incendio se tomó conocimien-
to que dentro habían dos funcio-
narios de la gobernación en el in-
terior, por lo que personal de fuer-
zas especiales desplegó todo un 
operativo para sacarlos sanos y 
salvos, arriesgando su integridad 
física, ante más de 3.000 personas 
que les lanzaban objetos contun-
dentes para lesionarles e inhibir el 
actuar de Carabineros”. 

 
Anuncian querellas 

El edificio siniestrado albergaba 
además a las seremías de Bienes 
Nacionales y Desarrollo Social. La 
primera resultó totalmente destrui-
da, que fue por donde se inició el 
fuego que se expandió a la oficina de 
Extranjería y parte importante de la 
emblemática galería Alessandrí, en 
tanto, la segunda, al igual que la go-
bernación provincial en sí, sólo re-
sultaron dañadas producto del 
humo, el agua y los saqueos. 

Situación que a juicio del in-
tendente es muy doloroso, por lo 
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todas las imágenes que son los me-
dios de prueba que contamos como 
PDI y por lo que pasó a control de 
detención”, precisó Claramunt. 

Si bien, según los registros au-
diovisuales de penquistas que se 
encontraban en la plaza, habría 
más personas involucradas (uno 
de los cuales  fue detenido por sa-
queo en lugar no habitado), el jefe 
de la PDI añadió que “se está tra-
bajando en recabar esos antece-
dentes, desde la Brigada Investiga-
dora de Asuntos Especiales”. 

Desde Carabineros, en tanto, el 
prefecto de Concepción, coronel 
Benjamín Piva, explicó los esta-
cionamientos en la tardanza para 
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Los locatarios de la galería 
Alessandri están molestos. Los 
del Mall del Centro, desesperan-
zados. Los primeros vieron, im-
potentes, cómo las llamas del 
martes amenazaron las fuentes 
de trabajo e ingresos para 69 co-
merciantes instalados en esa tra-
dicional zona comercial del cen-
tro de Concepción. Los del mall 
cumplieron ya 25 días sin abrir 
sus negocios. 

La galería amaneció ayer con 
todas sus entradas cerradas, con 
un improvisado cartel avisando 
que “ningún local está atendiendo” 
y con el agitado tránsito de locata-
rios que sacaban mercadería de 
sus locales. Por temor a saqueos o 
un nuevo incendio, muchos co-
merciantes optaron por retirar los 
artículos de mayor valor. 

“Es probable que algunos locales 
abran el viernes, nadie sabe, por-
que nos preocupa mucho la falta 
de seguridad, los saqueos y los de-
sórdenes”, dijo una propietaria que 
prefiere reservar su nombre. 

Durante la mañana, se realizó 
una reunión de la Asociación 
Gremial de la Galería Alessandri 
con el seremi de Bienes Naciona-
les, Sebastián Abudoj. Entre va-
rios acuerdos y solicitudes, la au-
toridad se comprometió a flexibi-
lizar los contratos de los 
locatarios de la galería, puesto 
que Bienes Nacionales es propie-
tario del edificio. 

“Garantizamos que ninguno 
de ellos perderá su trabajo por no 
cumplir con sus pagos, conside-
rando la violencia de la que fue-
ron víctimas”, dijo Abudoj, quien 
tienen en carpeta un proyecto 
de remodelación del espacio que 
contempla una inversión de US$ 
25 millones. 

 
Incertidumbre del mall 

En el Mall del Centro, el pano-
rama no es muy alentador, dicen 
los locatarios que ayer se reunie-
ron afuera del centro comercial 
para apoyar las labores de “blin-
daje” del edificio. 

“Estamos preocupados. No po-
demos abrir los negocios y ahora 
hay un temor real de que se que-
me el edificio”, relató Loreto Rive-
ra, propietaria de Platón. Hace 
poco más de dos meses se hizo 
dueña de la marca en el mall y 
con 15 empleados (12 con contra-
tos y 3 partime) le preocupa la 
continuidad del negocio. De he-
cho, hay rumores de que hay tien-
das que iniciaron un proceso de 

gresaron al supermercado Jum-
bo, pero fueron repelidos por los 
guardias y cerca de 10 de ellos fue-
ron detenidos por Carabineros. 

El gerente del mall, Eduardo An-
drés Gómez, aclaró que “no hay 
claridad” sobre una posible fecha 
de apertura del centro comercial. 
“Mientras no haya mayor seguri-
dad”, dijo el ejecutivo, “no tene-
mos autorización para abrir las 
puertas a los clientes”. En total, 
son 100 tiendas y alrededor de mil 
empleados sin poder trabajar, en-
fatizó Gómez.

FOTO: SILVANIO MARIANI

desvinculación de trabajadores, 
dijo la empresaria: “Si no pueden 
abrir las tiendas, no pueden pagar 
deudas, tampoco a los empleados”. 

El mall cumplió más de tres se-
manas sin abrir las puertas al pú-
blico. El martes desconocidos lo-
graron ingresar al edificio, saquea-
ron una tienda de artículos 
deportivos y la bodega de una far-
macia. Algunos encapuchados in-

GALERÍA ALESSANDRI Y MALL DEL CENTRO

Locatarios del centro de 
Concepción exigen más 
seguridad para el comercio
Comerciantes de la galería Alessandri retiraron mercadería de sus locales. Mall del  
Centro cumplió 25 días cerrado y no hay previsión de retomada comercial.

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl
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IPC

Octubre

Acumulada 12 meses

0,8%

2,3%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.412,15

COMMODITIES

-2,90% Igpa 22.059,41 -2,86%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,64
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 62,37

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM NOVIEMBRE

$49.229,00

$28.102,65
Dólar Observado  $794,51 Euro $863,51

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M. LORETO RIVERA, de Platón 
en el Mall del Centro: 
“Venimos a apoyar las 
labores de protección de 
nuestras fuentes de trabajo”.

TRAS INCENDIO del 
martes, comerciantes 
retiraron parte de la 
mercadería de sus 
locales.
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El Consejo del Banco Cen-
tral de Chile (BCCh) informa 
que ha decidido implemen-
tar un programa preventivo 
destinado a facilitar la ges-
tión de liquidez en dólares y 
pesos del sistema financiero. 

Esta es una medida que tie-
ne por objeto mitigar even-
tuales tensiones que pudieran 
producirse en los mercados 
financieros, al combinarse los 
acontecimientos sociales re-
cientes con la menor liquidez 
que usualmente se observa en 
la última etapa del año. Estas 
medidas son comparables con 
las implementadas por el 
BCCh en noviembre de 2012 y 
diciembre de 2017. El BCCh 
ofrecerá un programa de in-

yección en dólares que consi-
dera un monto de hasta US$ 
4.000 millones, a través de li-
citaciones de compra de 
swap de divisas a 30 y 90 días 
plazo y a un premio mínimo 

En septiembre de 2019, el 
índice de exportaciones in-
dustriales tuvo una caída de 
7,9% en 12 meses, acumulan-
do una contracción de 4,8% 
de las exportaciones reales. 

Al igual que el informe de 
agosto, altas bases de com-
paración explican parte del 
mal resultado del presente 
informe, situación que se 
mantendrá por lo que resta 
de 2019. Sin embargo, a par-
tir de abril de 2019, es posible 
observar un leve cambio de 
tendencia al alza del indica-
dor agregado. 

Destaca el crecimiento de 
la exportación de Alimen-
tos, que con un alza de 5,5% 
a 12 meses da cuenta del 
buen desempeño que tuvo 
dicha división en términos 
de producción durante el 

servar un leve cambio de ten-
dencia al alza del indicador 
agregado. 

Respecto del índice de pre-
cios de exportaciones, se ob-
serva que a partir del segun-
do semestre de 2019 se ha 
acelerado su tendencia nega-
tiva, cayendo un 3,5% a 12 
meses durante septiembre, 
la mayor caída desde que se 
tiene registro de la serie. 

La evolución de los precios 
seguirá muy de cerca las ne-
gociaciones entre China y 
EE.UU., así como las perspec-
tivas de crecimiento mundial, 
en especial la de China. 

El informe de exportacio-
nes industriales de septiem-
bre mantiene lo reportado 
en informes anteriores. Las 
tasas de variación a 12 meses 
se verán negativamente afec-

mismo periodo. 
Asimismo, llama la aten-

ción el mal desempeño de 
Celulosa, Papel y Cartón, di-
visión que acumula una caí-
da de 17,4% a 12 meses en lo 
que va del año, explicando el 
56% del total de la caída acu-
mulada de las exportaciones 
industriales. 

El informe de Exportacio-
nes Industriales de septiem-
bre mantiene lo reportado 
en informes anteriores. Las 
tasas de variación a 12 meses 
se verán negativamente afec-
tadas por altas bases de com-
paración y si bien hay buenas 
perspectivas para un acuer-
do China-EE.UU., es difícil 
que tenga un efecto significa-
tivo en el cierre del año. De 
todas maneras, a partir de 
abril de 2019, es posible ob-

tadas por altas bases de com-
paración y si bien hay buenas 
perspectivas para un acuer-

do China-EE.UU., es difícil 
que tenga un efecto significa-
tivo en el cierre del año.

Exportaciones reales 
se contraen 4,8% en 
los primeros nueve 
meses de 2019

Avanza ley que 
disminuye 
rentabilidad a 
distribuidoras

Hasta el lunes 18 de no-
viembre habrá plazo para 
que el Ejecutivo y los con-
gresistas presenten me-
joras al proyecto que mo-
difica la ley General de 
Servicios Eléctricos, en 
materia de cálculo del va-
lor agregado por concep-
to de costos de distribu-
ción de la energía. Esto, 
luego de que la norma en 
segundo trámite fuera 
despachada en general 
por la Sala. La propuesta 
apunta a rebajar la renta-
bilidad de las empresas 
distribuidoras de electri-
cidad (del 10% a un rango 
entre 6 y 8%). En la prác-
tica, las cuentas de luz 
bajarían unos 300 pesos, 
lo que ha sido calificado 
como algo marginal; pero 
en términos globales, sig-
nificaría una pérdida 
para las distribuidoras de 
mil 200 millones de dóla-
res en 4 años,

Banco Central de Chile implementa medidas para 
facilitar gestión de liquidez por contexto de crisis

FOTO: BANCO CENTRAL

de postulación de Libor más 
200 pb.También ofrecerá un 
programa de operaciones 
Repo mediante prenda por 
ventanilla a TPM flotante y 
plazos de 30 días.

MAYORES INCIDENCIAS EXPORTACIONES

FUENTE: SOFOFA-CEIUC ANDRÉS OREÑA P. •

7,9%
en septiembre de 
2019, el índice de 
exportaciones  
industriales Sofofa 
CeiUC tuvo esta  
caída en 12 meses.

17,4%
es la notoria caída 
acumulada en 12 
meses de las exporta-
ciones de celulosa, 
papel y cartón.

FOTO: PUERTO DE CORONEL 
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¿Qué rol debiera jugar la innovación 
frente al escenario económico actual?

DIGITALIZACIÓN DE PROCESOS, MARKETING DIGITAL Y LOGÍSTICA SON ÁREAS DE INTERÉS PARTICULAR PARA DESARROLLAR

Académicos y profesionales del 
área de la innovación responden a 
la interrogante sobre cuál debe ser 
el rol que debe jugar este sector en 
el escenario económico actual. 

Es así como Claudio Maggi, ac-
tual director de Innovación y Desa-
rrollo de la Universidad de Concep-
ción, quien además ocupó cargos de 
gerente de Desarrollo Competitivo 
de Corfo, director de Innova Bío Bío 
e Innova Chile, entre otros, sostiene 
que “un atributo innato de un inno-
vador es su empatía para anticipar 
y detectar necesidades u oportuni-
dades tempranamente”. 

Ante la consulta respecto de las 
ventajas que ofrece dentro de la in-
novación áreas como la digitaliza-
ción, su postura es que “es indudable, 
más que innovación, necesitamos 
una rápida adopción de tecnologías 
en ámbitos como la digitalización de 
procesos, marketing digital y logísti-
ca a fin de reinsertar a las Pymes en 
las cadenas de suministro”. 

 
Economía del Conocimiento 

Pablo Catalán, junto con ser di-
rector del Magíster en Innovación y 
Emprendimiento Tecnológico, ade-
más, es profesor asociado del De-
partamento Ingeniería Industrial 
de la UdeC, y plantea que parte del 
papel que debe cumplir la innova-
ción es “la construcción de una nue-
va economía basada en el conoci-
miento”. Esto en el sentido de que 
“nuestro país necesita dejar atrás su 
dependencia de industrias extrac-
tivas, basadas en recursos naturales, 
que en parte explica la estructura in-
dustrial imperante de bajo valor 
agregado”. 

En esta línea, sigue Catalán, “se 
necesitan de nuevos sectores eco-
nómicos para lo cual se requiere de 
una mayor inversión pública en in-
vestigación y desarrollo, además de 
políticas industriales orientadas a 
esta misión, es decir, que nos con-
duzcan a dar respuesta a desafíos 
propios de nuestro país, nos per-
mitan alcanzar mayores tasas de 
innovación, particularmente en el 
área tecnológica”. 

 
Empatía 

El director del Magíster en Inno-
vación y Emprendimiento Tecnoló-
gico adhiere a lo dicho por Maggi en 
cuanto a que “en innovación, en par-
ticular en la etapa de observación, se 

Académicos destacan que a través de la empatía innata del innovador es posible 
detectar necesidades y oportunidades de forma temprana, y que una baja 
inversión en el sector pudo influir en el desarrollo de mayores desigualdades.

requiere de un alto grado de empa-
tía, lo cual demanda no sólo la com-
prensión, sino que también poner-
se en los pies de los demás, para sen-
tir sus dolores y carencias reales. La 
práctica constante de la empatía se 
hace claramente necesaria hoy en 
día, de manera que seamos capaces 
de construir en forma colectiva una 
sociedad más justa y solidaria”. 

 
Inversión en innovación 

Inti Núñez, Magíster en Política 
de Ciencia, Tecnología e Innova-
ción de la Universidad de Sussex y 
director de Estrategia de la Facultad 
de Ingeniería de la UdeC, comenta 
que “en el portafolio de las políticas 
públicas, la inversión en innovación 
está preocupada de las oportunida-
des y, en específico, crear nuevos ru-
bros, nuevos sectores. Una econo-
mía que tiene más sectores basados 
en conocimiento y sectores más 
nuevos (y, por lo tanto, con una es-

tructura industrial más horizontal) 
distribuye mejor los salarios, crea 
oportunidades, da el mensaje de 
que los nuevos entrantes pueden 
crear buenas condiciones de vida”. 

Núñez también hace referencia 
a una columna de Eduardo Bitrán, 
en términos de que “es posible que 
la baja inversión en innovación de 
nuestro país haya contribuido a 
generar o mantener un país muy 
desigual. Y, en este sentido, en el 
futuro, invertir en el país y la Re-
gión en innovación, de buena for-
ma, debe contribuir a crear mayor 
cantidad de buenos salarios, gene-
rar la visión de una tierra que pro-
vee oportunidades y que, por lo 
tanto, retiene talento y es proacti-
va en crear un mejor futuro a sus 
habitantes”. 

Otra alusión del director de Es-
trategia de la Facultad de Ingeniería 
de la UdeC es al premio Nobel de 
Economía, Paul Romer: “el se refería 

a que probablemente la baja inver-
sión desde lo público generaba paí-
ses más desiguales y que si bien cre-
cían, debían enfrentar problemas 
sociales derivados de la escasa efec-
tividad de las políticas públicas por 
baja inversión. En este sentido, la in-
novación es la encargada de mostrar 
nuevas oportunidades y una mala 
provisión de políticas en esta mate-
ria implica no haber creado posibi-
lidades en buenos empleos que se 
distribuyen mejor en la sociedad”. 

 
Transformación digital 

En tanto, Felipe Díaz, docente de 
Innovación de la Facultad de Inge-
niería Universidad San Sebastián, 
coincide con Catalán en que “los 
innovadores tienen la capacidad 
natural de empatizar para trans-
formar problemas en oportunida-
des, lo que es clave hoy en día”. 

También agrega que “es funda-
mental poder incorporar como ca-

mino exclusivo de soluciones a las 
problemáticas del comercio, la ace-
leración del proceso de transfor-
mación digital de las Pymes, ya que 
para las que no son de base tecno-
lógica, la contingencia actual signi-
fica una tremenda desventaja sobre 
las que utilizan sistemas digitales en 
sus canales comerciales”. 

Según Díaz, “hoy podrían tener 
mejores posibilidades de mantener 
fidelización de clientes las Pymes 
que tienen o pertenecen a una red 
de comercio electrónico o privile-
gian la compra a distancia sobre 
las cuales aún ocupan modelos tra-
dicionales y presenciales para la 
venta de productos y servicios”. 

Aquí es relevante, eso sí, contar 
con un mecanismo o logística que 
garantice un adecuado traslado y 
trazado de los productos.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Claudio Maggi, director de Innovación y 
Desarrollo, UdeC.

Pablo Catalán, director del Magíster en 
Innovación y Emprendimiento Tecnológico, 
UdeC.

Inti Núñez, director de Estrategia de la 
Facultad de Ingeniería de la UdeC.

Felipe Díaz, docente de Innovacion de la 
Facultad de Ingenieria de la USS.
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Hoy, a las 10:30 horas, está 
fijado el segundo encuentro 
de organismos y creadores 
culturales, con miras a levan-
tar acciones y propuestas 
hacia el cambio cultural.

Una nueva 
reunión

PORCENTAJE QUE SE LE PROYECTABA DISMINUIR FUE RESTITUIDO POR EL CONGRESO

Con alivio y cierta tranquilidad, en 
la medida de lo posible y en sintonía 
con lo que se vive con las movilizacio-
nes y demandas sociales, fue recibida 
la noticia de la restitución del 20% 
que se le quería recortar al presupues-
to del Teatro Biobío y a otras cuatro 
instituciones culturales más del país. 

Es así como la Comisión Especial 
Mixta de Presupuesto del Congreso 

Teatro Biobío no sufrirá recortes 
en su presupuesto del próximo año
Decisión se hizo extensiva a cuatro espacios culturales más, proyectando una 
programación sin mayores alteraciones para la temporada 2020. 

aprobó el martes una nueva partida 
que restituye dicho porcentaje y ase-
gura la continuidad de su financia-
miento más el reajuste respectivo. 

“Fue un trabajo en conjunto del 
sector cultural y por supuesto tam-
bién de los parlamentarios, ya que 
fue un apoyo bastante transversal y lo 
que permitió que esta medida se re-
virtiera. Evidentemente, estamos en 
un contexto país complejo, de todas 
formas nos permite seguir ejerciendo 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

nuestro rol, ser un espacio de encuen-
tro que ahora es más necesario que 
nunca”, afirmó Francisca Peró, direc-
tora ejecutiva del Teatro Biobío. 

Palabras a las que añadió que 
“como cualquier espacio, estamos 
viendo cómo se va moviendo el país 
y qué implicancias tendrá en nues-
tro funcionamiento. Vamos viendo 
un día a la vez, pero, sin duda, es un 
alivio y una señal que nos permite el 
proyectar nuestro trabajo con más 
tranquilidad”. 

La directora ejecutiva, y en razón 
del encuentro de entidades y espacios 
culturales realizado hace algunos días 
atrás en la sala de cámara del Teatro 
Biobío, entre las demandas e inquie-
tudes del área levantadas en dicha 
oportunidad, se enfatizó en la discu-
sión del presupuesto de la nación des-
tinada a cultura, el cual en la actuali-
dad sólo es del 0,4%. 

“Lo que esperamos como sector y 
seguiremos el diálogo con el Ministe-
rio de Cultura, parlamentarios y la 
ciudadanía, que lo ha pedido en los 
distintos cabildos que se han realiza-
do, y en nuestra mesa de diálogo de 
hace unas semanas atrás, es que cul-
tura tiene que llegar al 1%. Es bastan-
te paradójico que el funcionamiento 
de nuestro teatro esté en constante 
cuestionamiento, siendo que fue una 
inversión pública muy importante. 
Trabajaremos activamente para que 
no sólo se vuelva a repetir, sino que las 
condiciones del mundo cultural me-
joren y repensar el modelo del cómo 
se está trabajando cultura a nivel país”.

El “Réquiem” es una de las obras 
más admiradas y conocidas del aus-
tríaco Wolfgang Amadeus Mozart, 
ya sea tanto por ser su creación final, 
poco antes de morir, como también 
por su solemnidad y sobriedad. 

En el contexto que estamos atra-
vesando como Región y país, cerca de 
40 integrantes del Coro UdeC, refor-
zados por la Camerata Vocal de Con-

Coro UdeC entonará hoy “Réquiem” de 
Mozart en concierto abierto a la comunidad

rre en el país. Elegimos esta pieza en 
particular es porque es una obra 
atractiva y clave en el repertorio co-
ral, además de ser muy reconocida 
por la gente”. 

Además, el concierto contará con la 
participación especial de la pianista 
Verónica Torres, quien cuenta con 
una amplia y reconocida carrera en el 
país, y como músico y docente.

FOTO: CORCUDEC

cepción, interpretarán hoy a las 11:30 
horas, en el frontis del Teatro UdeC, 
esta emblemática obra del reperto-
rio clásico, en un concierto abierto y 
gratuito para toda la comunidad. 

La intervención musical será diri-
gida por el maestro Carlos Traverso, 
quien comentó respecto a esta pre-
sentación que “el objetivo es estar 
presentes y ser parte de lo que ocu-

“Mujeres de bronce, 
mujeres de carne” 
baja el telón de 10° 
versión del FTB

FOTO: FELIPE ROA

Ayer fue el turno de la Plaza 
Condell de emocionarse y sor-
prenderse con “Mujeres de 
bronce, mujeres de carne”, obra 
perteneciente a la compañía co-
lombiana La Pájara Trueno Pro-
ducciones, la que hoy realizará 
su segunda y última función al 
mediodía en el frontis de la Pi-
nacoteca UdeC. 

Presentación que, fuera de 
realizarse en el marco del Festi-
val Internacional de Teatro del 
Bío Bío (FTB), marcará el final 
de esta cita escénica, la cual este 
2019 cumplió 10 años de tra-
yectoria. 

En la obra, dirigida por Dia-
na Fuentes Jaramillo, seis artis-
tas encarnan a seis estatuas hu-
manas, con maquillaje y ves-
tuario en bronce, las que 
subidas sobre un pedestal que 
lleva el nombre de cada una de 
ellas, van tomando vida o se ac-
tivan al contacto con los espec-
tadores, contando así quiénes 
son, cuál ha sido su legado, cuál 
fue su aporte y llevando el men-
saje del empoderamiento feme-
nino, la economía del cuidado 
y la fuerza de la sororidad para 
transformar la realidad de las 
mujeres y de todos. 

Un espectáculo callejero atra-
yente y apto para todo público.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Voces de la Comunidad

Conversatorio Irade:  
La comunidad ya habló… y nosotros?

En un conversatorio organizado por el Círculo de 
Comunicaciones de Irade, se reflexionó sobre el rol 
de las comunicaciones en el nuevo escenario impues-
to por el descontento político y social en Chile. 

 
Durante el encuentro, que fue moderado por Alejandra 

Gouët, expusieron como invitados Cristóbal Bellolio, con-
ductor en ADN Radio; Felipe Cádiz, director de Estrate-
gia Agencia Reactor; y Marcela Abusleme, directora de no-
ticias y prensa de TVN.

DANIELA DÍAZ y Bernardita Camus.

KAREN CANDIA,  Mariela Oyarzo y Constanza Echeverría.

GUSTAVO GALLARDO, Ximena Cortes, Felipe Muñoz y  

Ricardo Mellado.

PAULINA ASTROZA, Cristóbal Bellolio, 
Bárbara Haas y José Luis Trevia.ANA MARÍA RAMÍREZ, Felipe Cádiz y Geraldine Coleman.

MARCELA ABUSLEME, Carla Cantín y Carolina Parada.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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Tras la suspensión del duelo del miércoles 
frente a AB Temuco, Campanil verá acción en 
la competencia en la doble fecha programada 
para el sábado y domingo. 

Los auricielos serán locales en ambos en-

cuentros, en la Casa del Deporte. En el primer 
duelo, los auricielos se medirán con Quilicu-
ra, desde las 15:30 horas, y al día siguiente se 
enfrentará a Puente Alto. Este encuentro está 
fijado a las 17 horas.

UdeC vuelve a jugar el fin de semana en la LNB
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

el domingo pasado llevaron 
5.489 personas al estadio, 
sin carabineros, y no se 
registró ningún problema.

Morados se 
portaron bien

Vial no entrará a jugar y 
el “León” pide 12 mil

La vuelta de Fernández Vial es-
taba programada para mañana, 
en cancha de Colina, pero tendrá 
que esperar. La suspensión de 
todo el fútbol profesional por par-
te de la Anfp significó que la “Ma-
quinita” completará un mes sin 
competencia -donde jugó tres 
partidos amistosos- en un mo-
mento donde el país no está para 
eventos de este tipo. Es más, la ba-
rra aurinegra, fiel a su origen obre-
ro y social, no quería que su equi-
po entrara a la cancha y aportara 
a generar un clima de “vuelta a la 
normalidad”. 

Así lo habían expresado con 
fuerza a través de redes sociales, 
aunque siempre pensando en for-
mas pacíficas de impedir la reanu-
dación del fútbol. La acción viali-
na se sumaba a los comunicados 
de las barras de Wanderers, Co-
breloa, Curicó y los clubes gran-
des de Santiago, entre otros. Las 
consignas son “no dejaremos que 
ningún jugador toque la cancha” 
y “calles con sangre, canchas sin 
fútbol”. El último partido oficial 
de los ferroviarios fue el 19 de oc-
tubre, cuando empataron 1-1 
frente a Lautaro. 

Recordemos que a Vial le restan 
3 encuentros para cerrar el año y 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

eso significa que deberá estar un 
mes más en actividad, porque el 
plantel no ha faltado a las prácti-
cas en todo este tiempo. Una com-
plicación extra para las arcas de 
una división que no cuenta con 
aportes desde Santiago, pese a 
llamarse “profesional”. Esa es una 
de las peleas que se inició el jue-
ves, en la Anfp, con el quebrado In-
dependiente de Cauquenes como 
caballito de batalla. 

 
Lilas en masa 

Mientras tanto, sus pares de 
Deportes Concepción acordaron 
ayer un aforo máximo de 12 mil 
personas para el partido de este 
domingo, a las 15:30 horas, reci-
biendo a Trasandino en el Ester 
Roa Rebolledo. Tal como ante 
Ovalle, no habrá carabineros y la 
seguridad correrá por cuenta del 
club morado.

BÍO BÍO DESTACA EN LOS JUEGOS BINACIONALES DE LA ARAUCANÍA

Cada jornada, por más difícil que 
aparente, sigue trayendo alegría a la 
delegación regional en los Juegos 
Binacionales de la Araucanía, que se 
disputan en La Pampa, Argentina. 

Tal como se anunciaba en la vís-
pera, el ciclismo era una de las dis-
ciplinas de las que se esperaba me-
dalla, lo que ocurrió con el equipo 
masculino que pese a comenzar el 
día quinto, alcanzó la medalla de 
bronce tras la última etapa de cir-
cuito callejero en la pista de Gene-
ral Acha, donde Bío Bío tuvo un 
tiempo de 04:30.25. De esta mane-
ra, el equipo integrado por Sebas-
tián Castro, Luciano Gutiérrez, Ni-
colás Riveros, Mauricio González y 
Esteban Valenzuela, finalizó terce-
ro de la clasificación general, escol-
tando a Los Lagos y Río Negro. 

Las damas, en tanto, no pudieron 
subir al podio, ubicándose en el 
cuarto puesto detrás de Los Lagos 
(campeón), Araucanía y Aysén.  

 
Tatami dorado 

La más grata sorpresa llegó por 
intermedio del judo, que ya en la 
previa había entregado un bronce 
con Xavier Benítez en -60 kilos. 

 Esta vez, el metal cambió a color 
dorado luego que Alejandro Yepez 
superara en la final de -66 kilos a Ale-
jandro Retamal de La Araucanía, 
bajando el oro para Bío Bío. 

 

Oros, récord y dos 
finales para seguir 
firme en La Pampa
Preseas doradas llegaron en judo y atletismo (con marca), y el 
ciclismo fue bronce. El fútbol y el básquetbol van por el título.

FOTOS: MINDEP BÍO BÍO / IND

Arévalo, el atleta récord 
Lo más destacado de la jornada 

corrió por cuenta del atleta Fernan-
do Arévalo, que se colgó el oro en los 
800 metros planos con récord de 
los Juegos (01’:54,12), rompiendo 
su propia marca impuesta en Pun-
ta Arenas 2018 y que era de 01’:55.31.  

Además, este es el segundo podio 
del penquista en La Pampa, luego 
que hace unos días lograra plata en 
los 400 metros planos. 

 
Básquetbol va por la gloria 

El básquetbol masculino tuvo 
una jornada brillante, luego de ven-
cer a primera hora por 62-50 a Los 
Lagos y luego, en semifinales, a los 
favoritos de La Pampa por 65-61. 
Hoy irá por el título ante Río Negro 
(11 horas). Además, al cierre de esta 
edición, los equipos femenino y 
masculino de vóleibol buscaban un 
cupo en la final ante Neuquén y La 
Pampa, respectivamente.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Fútbol jugará por la copa  
 Otro deporte que celebró fue el 

fútbol, que ayer derrotó en una de 
las semifinales a Chubut por 3-1 
con goles de Joaquín Pacheco y Jai-
me Lefimil, que hizo doblete. 

Así las cosas esta tarde, a las 15:00 
horas, los chicos de la UdeC se me-
dirán en la gran final por el campeo-
nato a Neuquén, que goleó 3-0 a La 
Pampa. 

 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FERNANDO ARÉVALO es la gran 
figura del atletismo en la cita.

ALEJANDRO 
YEPEZ logró 
una aplaudida 
medalla de oro 
para Bío Bío 
en el judo de 
los Juegos de 
la Araucanía. 
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26 
días de movimiento 
social se cumplen hoy 
en el Bío Bío. Sólo se 
han jugado dos duelos.

Será uno de los temas 
a resolver en la reunión 
de hoy. El equipo de 
Bozán marcha último.

¿UdeC zafará 
del descenso?

CAMPEONATO CUMPLIRÁ CINCO FECHAS SUSPENDIDO

En cualquier otro contexto, 
a esta altura de la temporada 
se estarían definiendo temas 
claves en relación al torneo 
nacional, aunque sobran los 
motivos para que por quinta 
semana consecutiva se haya 
suspendido la fecha. 

Desde la Anfp ratificaron 
una medida que parece no 
tener vuelta de cara, incluso, 
a las próximas semanas. Así, 
en la reunión que sostendrán 
mañana en la capital todos 
los presidentes de los clubes 
del fútbol nacional, una de 
las opciones que se manejan, 
es que se ponga fin al torneo 
en su edición 2019. 

¿Están las condiciones 
para prolongar la agonía en 
un campeonato que ya tiene 
prácticamente definido al 
campeón? ¿Se puede jugar 
en un contexto así? El lateral 
de UdeC, Fernando Cordero, 
dijo que “es complicado el 
tema, porque entrenamos 
para jugar el fin de semana y 
es raro trabajar sin producir. 
Hay varios temas por definir, 
desde el tema de seguridad, 
por ejemplo, pensando en 
que Carabineros ya no da 
abasto. No pasa por nosotros, 
pero se ve difícil todo”. 

  
¿Se acaba? 

Si el martes se suspendió 
un partido sin público que 
iban a disputar Magallanes y 
Cobreloa, ¿se podrá seguir 
con el normal desarrollo de 
un campeonato de Primera al 
que le restan siete fechas? Esa 
duda ya se la plantearon en la 
Anfp y, por lo mismo, hoy en 
la reunión que se llevará a 
cabo en Quilín a las 15 horas, 
una alternativa será poner fin 
al campeonato.  

“Es una de las posibilida-
des, aunque para los clubes 
hay muchas cosas aún en jue-
go. Están los que pelean por 
clasificar a una copa inter-
nacional, los casi once equi-
pos que están luchando en la 
Primera B por subir y noso-
tros mismos, que estamos a 
un punto de salir de la zona 
de descenso”, dijo Cordero. 

El ex lateral de U. Católica 
agregó que “sin duda, es un 
tema complicado que deben 
ver y resolver los dirigentes 
del fútbol chileno. Nosotros 
somos simples trabajadores, 
que igual debemos velar por 
la seguridad. Somos actores 
principales y queremos jugar 
porque es nuestro trabajo, 
pero también estamos con la 
gente y eso es muchísimo 

Fútbol chileno podría dar  
fin hoy a la temporada 2019

más importante que jugar 
fútbol”. 

 
No viajan 

Fue noticia internacional 
la negativa de la selección 
chilena para trasladarse a 
Lima a jugar un amistoso 

FOTO: ANFP.CL

Reunión clave esta jornada a las 15 horas en Quilín. Presidentes de todos los clubes del 
fútbol chileno, en conjunto con la Anfp, decidirán el futuro del torneo nacional en sus 
distintas categorías. La selección suspendió amistoso y Rueda anunció posible adiós.

ante Perú. Arturo Vidal fue 
criticado por redes sociales 
ante su postura de jugar igual 
el compromiso, todo lo con-
trario a Charles Aránguiz, 
quien fue tajante y señaló, en 
su llegada al país, que no que-
ría jugar. 

Finalmente, tras votación 
en el plantel, la “Roja” decidió 
no chocar ante Perú, a modo 
de respeto por el contexto 
que vive Chile. Rueda habló, 
se molestó e, incluso, anunció 
que podría dejar su cargo.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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OBITUARIO

El Señor llamo a su reino a nuestra querida madre, abuelita y bisabuelita. Sra. 
 

ELSA ELISA VILLALÓN LEPE 
(Q.E.P.D.) 

 
Sus restos están siendo velados en la Capilla del Colegio Sagrados Corazones 
ubicada en (Av. Colón 9.000, Hualpén). Su funeral se realizara hoy, después de 
una misa a las 14:00 h, saliendo el cortejo hacia el Cementerio General de Con-
cepción. 
 
Familia Provoste Villalón 
 
Concepción, 14 de Noviembre de 2019.
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12/19 10/27
LOS ÁNGELES

13/32
SANTIAGO

10/28
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

10/30
TALCA

9/25
ANGOL

7/21
TEMUCO

10/18
P. MONTT

12/17
VIERNES

12/17
SÁBADO

12/18
DOMINGO
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Humberto

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 779

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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